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雷达“追梦人”

包晓军从小就对雷达十分感兴趣，本科在国
内读完通讯工程后，他先后前往加拿大圭尔夫大
学和罗瑞尔大学攻读硕士学位。近10年的雷达研
发和应用工作，让他对雷达行业有了更全面深入
的了解。学生时代的“雷达迷”，已成为行业内的资
深科研人员。

“那段经历让我看到了世界一流的雷达技术和
产品，也意识到当时国内有源相控阵雷达数据信
号质量与国际先进水平的差距。”包晓军坦言，他
当时就有了一个强烈的念头：要回国创业，研发
属于中国人自己的先进有源相控阵雷达。

10年前的冬天，包晓军回国时在珠海短暂停
留，这是他回国创业考察的城市之一。当地领导
与他进行过一次面对面交流，提出将全力支持他
的团队来珠海干一番事业。珠江之畔的这场“隆中
对”，让包晓军做出了决定。不久后，他辞去加拿

大的工作，放弃了在当地的优越条件，带领工程
团队踏上了回国创业的征程。

一开始，他组建了一支 10 多人的“归国小分
队”。但是，眼看着日子越来越近，几位原本要一
起回国的同事却打起了退堂鼓。“我能理解他们的
心情，有的是出于对家庭的考虑，有的是担心行
业发展不会如想象中顺利。我对他们说，什么时
候还想回来，我就在珠海等着。”包晓军说。

最终，包晓军带着 7 个人一起回国，开始了
创业之路。那时，他的目标非常明确，就是要突
破技术瓶颈，研制出世界一流的有源相控阵雷达。

创业初期步履蹒跚

2014 年 5 月，纳睿雷达成立。凭借在跨国公
司工作期间积累的技术和市场经验，以及对中国
雷达行业未来发展趋势的判断，包晓军希望自己
的团队能具备国际竞争力，为更多客户提供可
靠、高效的雷达解决方案。

公司初创时挑战不断：缺资金、缺人才，经营
步履蹒跚。包晓军说，相控阵雷达是一种高投
入、高风险、长周期的项目，需要大量研发资金
和设备投入。在公司最艰难的时候，珠海市政府
给予了大力支持，引进天使投资、帮助团队申请
双创资金和各种政策补贴，让包晓军团队最终得
以渡过难关。

那几年，包晓军团队像一台超负荷的机器，
日夜不停地运转着。功夫不负有心人，2017 年 3
月，纳睿雷达首台设备在珠海气象局安装运行，
这款新一代相控阵天气雷达通过了中国雷达行业
协会组织的技术成果鉴定，被认定为“国际先进水
平”。同时，成本控制也做得不错，这为其快速实
现产业化、更好满足市场需求提供了基础。

“公司早期人手不足，多数资金都用在研发上
了，产品的初期推广必须靠我们自己跑，非常不
容易。那时我既要参与研发也得对接用户，一遍
遍与工程师沟通，再一遍遍向用户演示产品特
性，展示技术创新点。几年下来，终于慢慢赢得
了客户的信任。”回顾那段日子，包晓军说，创业
者要有身兼数职、多线程工作的能力，无论在什
么时候创业，这样的特质都不可或缺。

创新再出发

目前，包晓军团队已经面向市场推出了多款
自主研发的全极化有源相控阵雷达产品。几个月
前，在科创板上市的激动过后，包晓军对团队的
未来发展有了新的思考。他深知，技术创新才是
长久保持团队竞争力的关键，他希望能继续提高
气象监测设备精度，帮助气象部门更好提升对天
气系统的监测预警能力，更灵敏地捕捉并提前预
报龙卷风、冰雹、短时强降水等强对流天气。

雷达行业是人才、技术和资金密集型行业。
包晓军说，未来 3 年，团队的业务发展将重点推
动全极化有源相控阵雷达研发创新中心及产业化
项目基地建设，扩大产品产能及下游应用领域。

近年来，各地发布的人才政策给予了回国的
海外高层次人才优厚待遇，为像包晓军一样的海
归创业者提供了更加广阔的发展空间。“对于有回
国创业意向的留学人员来说，现在许多优惠政策
可以为大家免去后顾之忧。粤港澳大湾区充满机
会，希望这里能够走出更多科技独角兽企业。”包
晓军说。

不久前结束的成都大运会上，由
留加海归包晓军创办的纳睿雷达，为
赛事的气象保障提供了助力。这是一
支来自广东珠海的团队，企业自主研
发的X波段双偏振相控阵天气雷达具
有超高时空分辨率探测能力，是气象
探测的“慧眼”。

今年3月，这家已创办10年的企
业登陆科创板，开启发展新阶段。包
晓军说，一路走来，回国创业是自己
做过最重要的决定。如今借助大湾区
的东风，他期待与更多企业携手同
行，共同成长。

留加海归包晓军——

让气象雷达更加“耳聪目明”
王 威

包晓军在工作中。 受访者供图

2021年9月，十四运会期间，包晓军团队承担了赛事气象服务保障工作。图为布设的气象雷达。
受访者供图

蓝莓园里，盛果期后，草木丛生，满眼绿
色。炎炎烈日，沿着树苗间的空隙，戴着黑框眼
镜的小伙子开着割草车来回穿梭。一旁，还有手
机镜头对准农机，将蓝莓采摘后的田间管理，通
过短视频平台传播出去。

90 后朱朕，是土生土长的安徽合肥人，也
是个“新农人”。研究生毕业后，他从海外留学回
国，5年前，朱朕辞去上海稳定的工作，回到家
乡肥东县长临河镇，和农业打起交道，搭上电商

“快车”。
初出茅庐，跨界创业，对于零基础的他来说

并不容易。作为合肥虹顺农业有限公司负责人，
朱朕做的第一件事，就是跑市场、做调研、学经
验。2018 年，他把广西、云南、山东等地跑了
个遍，“同样是种蓝莓，我也得做出点花样来，迎
合当代年轻人的消费习惯”。

一次，县里的电商培训让朱朕瞧见了创业方
向。杭州来的老师现场授课，讲述电商前景与方
法，这一下子打开了他的思路。他想，光种好果
还不够，如何卖出去也有门道，乘着乡村振兴这
股东风，农产品是否也能插上“数字翅膀”飞进千
家万户？

2020 年，抱着闯一闯的念头，朱朕开始尝
试在短视频平台进行直播。一部手机，一个麦克
风，直播间就设在田间地头。从蓝莓生长过程中
如何管护，到怎样挑选好吃的蓝莓果，再到蓝莓
分拣打包流程，面对镜头，朱朕侃侃而谈。

当然，起初也有令他手足无措的时候。“一句
话能重复好几遍，不知道怎么面对镜头。”朱朕告
诉记者，拍视频、学剪辑、做直播，他一点点摸
索，恰好当时平台又有农产品扶持政策，“慢慢
地，不光自己成长了，订单也越接越多。市民线
上10点前下单，快递下午3点就能送达，今年蓝
莓销售额有200万元。”

镜头架起来，产品卖出去。如今，朱朕种的
蓝莓大多通过电商销售。在他看来，线上直播和短视频制作，目的是
将农产品推广出去。“蓝莓还在田里，我就开始记录，直到果子上市，
可以说大家是看着蓝莓一点点长大的。”利用电商新模式，既能实现
线上引流，还能带来线下消费。不少合肥市民通过视频找到蓝莓
园，带上孩子前去采摘；也有批发商通过直播发现货源，和他建立
长期合作。

谷今朝在合肥周谷堆农产品批发市场经营一家水果档口，自打瞧
见朱朕分享的蓝莓短视频，便兴起了进货的念头。“去年批发的6万多
斤蓝莓品质好、卖得快，今年是第三次合作，我扩大了订单量，尽可
能多收点货。”谷今朝说。

在合肥市北一环路的世纪中心，联合其他乡镇蓝莓种植户，朱朕
还开了一间肥东农特产品线下体验馆，以蓝莓引流，带动全县其他特
色农产品拓宽销路。市民们在参观体验的同时，顺带还能捎份农特产
品回去。

打开市场的同时，也得改进技术。眼下，朱朕的 160 亩蓝莓园
中，智慧农机随处可见。割草车似卡丁车般在田间驰骋，水肥一体系
统能直接控制浇水施肥的量与浓度，这些新农具，都是朱朕采买甚至
自行组装的。“咱们‘新农人’得配新装备，充分发挥农业机械化的作
用。你瞧，开上农机，这割草效率一下子就上来了，过去人工除草两
人得干半个月的活儿，现在一天就能忙完。”朱朕笑着说。

“肥东县商务局还找我回去参加电商公益培训，这次不是听课，
而是给种植户们开展培训。”对朱朕来说，若有越来越多村民能够玩转
手机这个“新农具”，土特产就能更加出圈，销往全国。从海归硕士到
农民主播，从“种得好”到“卖得好”，尝到电商甜头的他，对未来信心
更足。
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走进位于山东省淄博市的山东国金汽车制造
有限公司的生产车间，机械运转，工人忙碌，
生产设备改造与安装加紧进行，为提产扩能做
准备。

“今年订单不断，尤其是海外市场需求持续
增长，我们的产线完成技术改造后就将满负荷生
产。”总经理赵玉柱说。

2022 年，改制重组后的国金汽车组建了 300
人的研发团队，加速“驶入”新能源赛道。在原有
的生产线上，企业实施智能化改造。数字信息管理
系统、高精度智能机器人、自动导引运输车……一
系列软硬件支撑起“智慧工厂”。

行走在这座有着 100 多年现代工业历史的城
市，各种新经济业态带来的新气象随处可见。

山东爱特云翔信息技术有限公司展厅内，齐
鲁化工园区企业智慧化管理系统、上海虹口区街
道综合管理平台、南水北调小洪河监测站数字孪
生平台等数字成果涉及领域广泛。

“我们积极布局数字经济加新能源、智慧城
市、企业管理等细分赛道，成长为数字科技领域
的‘准独角兽’。”爱特云翔副总裁颜峰说，公司
今年 1 至 7 月累计营业收入 4.08 亿元，同比增长
45.58%。自2020年入局信创领域以来，爱特云翔
创新能力飞速提升。

“新经济既为城市产业发展提供新增量，又
为存量产业注入新动能；既拥有不可忽视的产业
价值，又拥有重塑城市功能、城市治理、城市气

质的社会价值。”淄博市委书记马晓磊说。
日前，这座老工业城市举行新经济推进大

会，120 余位新经济领域的专家学者和企业负责
人共同为当地新经济发展把脉问诊。与会人士大
多认为，淄博新经济发展前景光明。

“我们将搭建新技术、新服务、新生活‘三
大赛场’和工业机器人、新能源车、工业互联
网、产业算力服务等31条细分垂直赛道，强化政
策供给，牵手高能级头部企业，进一步提高经济
发展的特色优势。”马晓磊说。

当地还发布淄博新经济城市机会清单，收集
56 个项目 100 条机会信息，包括项目建设需求、
项目运营需求、采购需求等，将“给优惠”变为“给
机会”，为新经济企业和高端人才参与新经济发展
提供窗口和机会。

曾经略显老态的城市，如今年轻人数量增
加，青春气息浓厚。夜间漫步于城区大街小巷，
霓虹闪烁、人声鼎沸的景象随处可见，城市活力
可见一斑。

今年上半年，名不见经传的淄博成为“网红”
城市，一波流量很大程度提升了城市知名度和美
誉度。

“虽然流量对经济的直接拉动作用有限，但
城市形象提升和年轻人聚集带来的积极影响是无
价的，将为新经济发展带来更多可能性。”淄博
市发展改革委副主任赵云龙说。

（据新华社电 记者张武岳）

朱朕通过直播向消费者展示蓝莓。 受访者供图

山东淄博

新经济助力老工业城市尽显“年轻态”
山东淄博

新经济助力老工业城市尽显“年轻态”

近年来，江西省赣州市加快推进新建、商品住宅项目配
建人才住房建设，持续实施人才住房政策，给高校毕业生、
高层次人才等到赣州就业创业提供保障，解决就业创业人才
的住房困难，为赣州更好招才引智提供保障。截至目前，赣
州市中心城区已先后进行了五批次新建和配建人才住房分

配，累计分配新建和配建人才住房房源2239套。
图为赣州市蓉江新区内平安大道一处建成的可售型人才

公寓，小区内停车场、商超便利店、运动健身场所等都已配套
齐全。

钟万汕摄 （人民视觉）
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